



# みなみの空

令和6年度6月号

中野区立みなみの小学校

〒164-0013 中野区弥生町4-27-11

TEL:03-3381-7250

HPアドレス <http://nk-minamino-e.la.coocan.jp/>

## 「TOKKATSU」で育つ生きる力

副校長 田所 貴美子

5月20日～23日に、6年生の日光移動教室を実施しました。世界遺産「日光東照宮」の見学では歴史的建造物の荘厳さに感動し、戦場ヶ原のハイキングでは大自然を満喫しました。事前に企画し準備していたキャンプファイヤーもみんなで楽しむことができ、有意義でかきかえのない体験を行うことができました。

移動教室の学習の目標は、体験学習だけではありません。活動を通して友達と協力することや主体的に取り組んで自分の役割をやり遂げることなども大切な学習の目標です。移動教室などの活動は「学校行事」といい、学習指導要領で定める「特別活動」〔通称：特活(トッカツ)〕の一つになります。他に「学級活動」「委員会活動」「クラブ活動」があります。学級や学校のみながよりよく生活できるように、みんなで話し合ったり(学級会や代表委員会など)、みんなでやってみたり(お楽しみ会や集会など)する活動も特別活動の学習です。日常的に学級で取り組んでいる日直や給食、清掃などの当番活動、新聞係や遊び係などの係活動、交通や災害の安全指導なども特別活動です。

特別活動では、学校生活で友達とかわる様々な集団活動を通して「人間関係を形成する力」、「社会に参画する力」、「自己実現する力」の、未来をよりよく生きていく力を育てることを目指しています。

### ■世界が注目している「TOKKATSU」

先日、海外からの体験入学の問合せを受けたとき、「掃除当番はありますか。そういうのを体験させて欲しいのです。」とされました。「そういうの」とは、「TOKKATSU」のことです。

近年、日本独自の教育活動である特別活動が、「TOKKATSU」の名称で海外から注目されています。サッカーワールドカップで試合後にサポーターが使った座席をきれいに掃除する姿が世界に紹介され賞賛された頃から、より一層評価が高まりました。エジプトでは国を挙げて導入が進められています。掃除や給食の当番が担当をみんなで分けて協力して行うことや、学級会で子どもが司会をして話し合い、意見をまとめてみんなで取り組むことは、日本の教育では当たり前実践されています。この実践が今、世界で評価され、注目されているのです。それは、「みんなで話し合い、合意形成し、自分たちの生活を自分たちでよりよくしていく力」が、平和で幸せな未来をつかっていくために欠かせない力だと世界が認めているからだと思います。

毎朝、放送委員の当番が「おはようございます」と朝の放送を流し、各教室で日直が朝の会の司会をする当たり前を改めて大切に、子どもたちが未来を生きる力を育てていることの尊さを日々感じながら教育活動を続けてまいります。

日	曜	行事予定	学年別授業時数						日	曜	行事予定	学年別授業時数					
			1	2	3	4	5	6				1	2	3	4	5	6
1	土								17	月	全校朝会 水泳指導始 クラブ活動	⑤	⑤	⑤	⑥	⑥	⑥
2	日								18	火	音楽鑑賞教室(5年)	⑤	⑥	⑥	⑥	⑥	⑥
3	月	全校朝会 体力向上月開始 委員会活動 目白大観察実習(~8日)	⑤	⑤	⑤	⑤	⑥	⑥	19	水		⑤	⑤	⑤	⑤	⑤	⑤
4	火	尿検2次回収 安全指導	⑤	⑥	⑥	⑥	⑥	⑥	20	木	児童集会 三校交流会(神)	⑤	⑤	⑥	⑥	⑥	⑥
5	水	歯科(3年)	⑤	⑤	⑤	⑤	⑤	⑤	21	金	生活科見学(2年)	⑤	⑤	⑤	⑥	⑥	⑥
6	木	歯科(4年・神)	⑤	⑤	⑥	⑥	⑥	⑥	22	土							
7	金	オープンキャンパス(6年) 尿検2次追加回収予備日	⑤	⑤	⑤	⑥	⑥	⑥	23	日							
8	土	学校公開日 セーフティ教室	③	③	③	③	③	③	24	月	クラブ活動	⑤	⑤	⑤	⑥	⑥	⑥
9	日								25	火	色覚検査(4年) 縦割り班活動	⑤	⑥	⑥	⑥	⑥	⑥
10	月	社会科見学(6年)	⑤	⑤	⑥	⑥	⑥	⑥	26	水		⑤	⑤	⑤	⑤	⑤	⑤
11	火	B時程(保幼小連携協議会のため) 自転車シミュレータ教室(4年)	④	④	⑥	⑥	⑥	⑥	27	木	B5時程(全学年・校内研究会のため)	⑤	⑤	⑤	⑤	⑤	⑤
12	水	B時程(区研究会のため)	④	④	④	④	④	④	28	金	定期健康診断終 生活科見学予備日(2年)	⑤	⑤	⑤	⑥	⑥	⑥
13	木	児童集会	⑤	⑤	⑥	⑥	⑥	⑥	29	土							
14	金	避難訓練	⑤	⑤	⑤	⑥	⑥	⑥	30	日							
15	土								7/1	月	全校朝会 学習月開始 委員会活動	⑤	⑤	⑤	⑤	⑥	⑥
16	日								2	火	歩行訓練(1年)	⑤	⑥	⑥	⑥	⑥	⑥

※神明学級は月予定で行事予定や下校時刻をご確認ください。

# はたらく消防の写生会（2年生）

5月9日（木）の3、4校時に、中野消防署 南中野出張の消防士の方々と南中野地区の消防団の方々に来ていただき、「はたらく消防の写生会」を行いました。

子供たちは、ポンプ車や救急車の特徴をよく見ながら、クレパスを使って大きく描いていました。初めて間近に見るポンプ車、救急車に「かっこいい。」「こうなっているんだ。」ととてもうれしそうでした。皆、思い思いに好きな場所を選んで写生し、自分らしい素敵な作品を作ることができました。また、消防士さんの道具を見せてもらったり質問に答えてもらったりするなど貴重な体験をさせていただきました。



小中連携あいさつ強化週間の様子

4月から2か月が過ぎましたが、なかなか新しい環境に慣れず、不安を感じているお子様もいると思います。お子様の様子で心配なことがありましたら、ご家庭だけで悩まずに遠慮なく担任にご相談ください。また、学校には担任以外にも、学年主任、特別支援教育コーディネーター、スクールカウンセラー、心の教室相談員、養護教諭等、お子様のことを相談できる職員がいます。ぜひご連絡ください。

# 日光移動教室（6年生）

令和6年5月20日（月）～22日（水）

6年生は、「楽しい思い出3か条 ①ルールを守り、メリハリを付ける ②仲よく協力する ③みんなで楽しむ」をスローガンに、5月20日～22日に日光移動教室に行きました。1日目は日光東照宮を見学したり、ふくべ細工の絵付け体験をしたりしました。2日目は絶好の天気の中、行動班ごとに戦場ヶ原を散策し、仲間とともに豊かな自然を体感していました。3日目は埼玉県立さきたま史跡の博物館で古墳見学とまが玉作りをしました。小学校生活最後の宿泊行事で、学年の絆がより深まった3日間でした。



- 行動班の班長としてまとめられるようになりました。ガイドさんの話を聞いて分からないことが分かりました。みんなとも助け合えました。これからは、きちんとメリハリをつけ学校生活を送ろうと思いました。
- 「ルールを守りメリハリをつける」を頑張りました。1日目から先生の話を中心に聞いて5分前行動ができてよかったです。ハイキングでは、足を鍛えられ、自然を味わえて嬉しかったです。とてもきれいな所をたくさん見られました。

○レク係になり、「キャンプファイヤーをやるために休み時間をけずられた」と思っていたけれど、当日みんなが楽しんでくれたことがとても嬉しかったです。休み時間をけずってまでやったかいがあったなあと思いました。

○私は5分前行動を心がけました。班長として班のみんなをまとめるのは難しかったけれど時間に間に合うように全体優先で3日間を過ごしました。最後の班長会議でメリハリがつけられていないことが分かったから、これからメリハリをつけて過ごしていきます。



○2回目の移動教室で、さらに集団生活の難しさや大切さを知ることができました。今回、5分前行動とルールを守ることを特に意識して行動しました。また、友達と話しながらおいしいご飯を食べたことが思い出に残りました。

○三猿や眠り猫などの彫刻を見たり歴史を感じたりすることができたので、日光東照宮が特に思い出に残りました。移動教室を通して、5分前行動が前よりもできるようになりました。係の仕事もきちんとやり、みんなと協力して3時間のハイキングも頑張ることができました。

○ふくべ細工では色をぬるのをがんばりました。キャンプファイヤーではダンスをしたり歌を歌ったりしました。まがたま作りは、こながいっぱい出て大変でした。部屋でウノをして勝ったのも、うれしかったです。

○楽しかったことはおみやげとハイキングです。おみやげはえらんだり、何円か見たりするのが楽しかったです。ハイキングは、歩いたり自然を見たりミッションをしたり最高でした。また一人でも行ってみたいです。



# プラネタリウム（4年生）

令和6年5月9日（木）～なかのZEROホールプラネタリウム～

5月9日にプラネタリウム教室がありました。なかのZEROホール西館にあるプラネタリウムは土日を中心に上映を行っており、なんと50年以上の歴史があります。この日は太陽や月など、身近な天体について分かりやすく説明をしていただいた後に、春から夏にかけての星座について学びました。真っ暗なホール一面に広がる満天の星空に子供たちは大興奮。さっそく夜空を見上げてみたくなる素敵な時間となりました。



## ～体力向上月間～

6月3日（月）から、今年度最初の体力向上月間が始まります。6月の体力向上月間は「長なわ」です。朝学習の時間に各学級で長なわに取り組みます。学級で一つの目標に向かって活動することを通して、運動することの楽しさや目標を達成する喜びを味わうとともに、体力の向上を図っていきたいと思います。

また、5月28日（火）には、上級生と下級生がペアになって体力テスト（反復横跳び、上体起こし、立ち幅跳び、長座体前屈、ソフトボール投げ）を行いました。子供たちが自己の体力に関心をもち、自ら体力づくりに励んでいこうとする機会になるとよいです。体力テストの結果を把握し、今後の体育学習の充実、改善に役立てていきます。

## セーフティ教室

6月8日（土）にセーフティ教室を実施します。

低学年は「連れ去り防止、不審者対応」についてです。不審な人が近付いてきた際の声の出し方や逃げ方、危険回避の方法などを学びます。

中学年は「万引き防止、金銭トラブル回避」についてです。万引きが犯罪であることを再確認し、周りに傷付く人がたくさんいることを理解するとともに、万引きに誘われた際の対応の仕方について学びます。低・中学年は、中野警察署スクールサポーターの野村さんを講師としてお招きしています。

高学年は「SNSとの付き合い方、ネットトラブル回避のポイント」についてです。e-ネットキャラバンの講師の方のお話をうかがうとともに、SNSとの正しい付き合い方やネットトラブルの回避について自ら考えていきます。

どの学年の内容も繰り返し指導することが有効です。子供たちが自ら危険を回避できる力を身に付けられるよう、ご家庭でもぜひご指導をお願いします。